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Россия, Русь! Храни себя, храни!ВТОРНИК, 25 марта 2008 года, № 35 (26115)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями,

местами снег, ветер южный.
Температура:

ночью -2, +3, днем +1, +6.

25 МАРТА -
ДЕНЬ РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

25 марта в России впервые отмечается День работника куль-
туры, и в этот день многотысячное сообщество талантливых лю-
дей, избравших культуру и искусство своей профессией, будут
встречать свой праздник. Культура была и остается связующим
звеном современного общества, гарантом единства страны и по-
казателем духовного и нравственного благосостояния нации.

Эта дата появилась в календаре не случайно. Постепенно к нам
приходит понимание того, насколько важно развитие культуры для
оздоровления общества, для воспитания духовно здорового, мыс-
лящего и целеустремленного молодого поколения. Общество
осознает, что важной составляющей нашей большой работы по
возрождению и укреплению могущества страны являются разви-
тие культуры, сохранение народных традиций и промыслов, изу-
чение истории, воспитание новых поколений на опыте и дости-
жениях предков. Наша богатая и самобытная культура является
важнейшим ресурсом духовного развития России, залогом ус-
пешной интеграции в мировое культурное пространство.

Являясь примером высокой духовности и образованности, ра-
ботники культуры своим творческим трудом продолжают утвер-
ждать идеалы добра и мира, вносить неоценимый вклад в куль-
турную жизнь Вологодчины, в воспитание чувства патриотизма
у подрастающего поколения.

Признателен и благодарен за вашу плодотворную деятель-
ность по сохранению и развитию культуры нашей области, без-
граничную преданность избранному делу, творческое горение,
верность лучшим традициям просветительства.

Желаю вам здоровья, счастья, благополучия, успехов во имя
процветания Вологодчины!

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

Шутов, которого
знают все

В Сокольском районе предпринимателя Евгения

Шутова, руководителя ООО «Олимп+»,

уверена, знают все. Да что в Соколе!

Его знаменитый зерновой хлеб «Тонус» можно

увидеть и на полках крупных вологодских

супермаркетов.

«Хлеб в продаже должен быть свой!», - строгая заповедь для
всех его фирменных торговых точек: 12 магазинов, хлебных то-
наров, супермаркетов, которые поражают богатым ассортимен-
том, высокой культурой обслуживания, красивым оформлением.
Не все знают, как непросто сформировать в наше время торго-
вую сеть. Для этого потребовалось много лет кропотливой рабо-
ты. Торговой деятельностью Евгений Аркадьевич стал занимать-
ся еще в конце девяностых годов, как и многие тогда, начав с вы-
ездной торговли на рынке, в палатках, павильонах. Сегодня все
его предприятия не только стабильно работают, но и успешно
развиваются, текучести кадров в них практически нет. И продук-
ции своего производства стало больше. Евгений Аркадьевич вы-
купил пустующие складские помещения, в которых организовал
не только хлебопекарное производство, но и производство овощ-
ных салатов длительного хранения.

Продукцию гарантированного качества можно произвести
лишь из хорошего сырья. Значит, надо выращивать свою пшени-
цу, решил Шутов и организовал фермерское хозяйство. Зерно на
его полях вызревает хорошее, и хлебушек получается вкусный и
полезный для здоровья. Маленькие буханочки содержат все цен-
ное, что несут в себе зерна пшеницы.

На достигнутом сокольский предприниматель останавливать-
ся не собирается. Не так давно открыл в городе ресторан «Кос-
мос», стильный, с вкусной и оригинальной кухней. На втором эта-
же здания в скором времени появится боулинг.

А у Шутова новые планы - строительство еще одного комплек-
са торговли и сферы услуг.

Вот такой он, неугомонный Евгений Аркадьевич, скромный,
простой, добрый и очень интересный человек, за знакомство с
которым можно лишь благодарить нашу журналистскую профес-
сию.

Главные его помощники - сыновья, Эдуард и Дмитрий. Так вот
в чем главный секрет успеха: бизнес-то у Шутовых - семейный!

 Старший, Эдуард, имеет высшее экономическое образова-
ние, отвечает за сферу торговли, младший, Дима, учится в Ярос-
лавском филиале Московского государственного университета
технологии и управления, руководит производством салатов, сам
разрабатывает новые технологии, занимается фермерским хо-
зяйством.

Ну, а душа всего дела - мама, Галина Сергеевна, веселая и го-
степриимная, излучающая тепло и добрую энергетику. Она руко-
водит хлебопекарным производством. К сожалению, мы не смог-
ли в этот раз запечатлеть ее на фото: Галина Сергеевна уехала
погостить на свою малую родину, в Татарстан. Что ж, придется
ехать к Шутовым снова...

 Ну, а пока наши особые слова восхищения и поздравления с
Днем торговли этой замечательной семейной династии, демон-
стрирующей образец ведения честного, грамотного и перспек-
тивного бизнеса, который будет всегда соответствовать време-
ни. Кстати, Евгений Аркадьевич и Галина Сергеевна обеспечили
ему надежное будущее: у них растут трое внуков...

Татьяна ШАЛУШКИНА.

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Евгений ШУТОВ с сыновьями Эдуардом и Дмитрием.

ЭКОНОМИКА

«СЕВЕРСТАЛЬ»

ШАГАЕТ ПО АМЕРИКЕ
В пятницу, 21 марта, стало известно о том, что «Север-

сталь» достигла договоренности о приобретении Sparrows
Point- металлургического завода в г. Балтимор, США. В
борьбе за это американское предприятие компания опере-
дила нескольких российских и индийских конкурентов. Ге-
неральный директор ОАО «Северсталь» Алексей Мордашов
считает, что приобретение очередного зарубежного акти-
ва позволит расширить компанию и упрочить ее позиции
на рынках сбыта, а также обещает инвестировать серьез-
ные средства в отечественную стальную отрасль.

Sparrows Point входит в состав лидера мировой металлургии -
ArcelorMittal. Департамент юстиции США обязал нынешнего соб-
ственника продать этот металлургический завод, чтобы не нару-
шать антимонопольное законодательство. Претендентов на пред-
приятие было несколько. Помимо «Северстали», о своих наме-
рениях приобрести Sparrows Point заявляли Новолипецкий мет-
комбинат и Essar Steel (Индия). Кстати, именно индийскую ком-
панию эксперты называли фаворитом в борьбе за американский
актив. Но победила «Северсталь». Сумма сделки, как объявлено
в официальном пресс-релизе, составляет 810 млн. долларов.
Sparrows Point выпускает 3,6 млн. тонн стали в год и является
единственным интегрированным производителем плоского про-
ката на Восточном побережье США, а также одним из ведущих
североамериканских поставщиков жести.

- Наше приобретение американского актива - очередной шаг
в сторону расширения компании. В стальной индустрии приход
российских инвесторов становится все более и более обычным
делом. Мы делаем это, потому что видим хорошие бизнес-воз-
можности. Мы серьезно намерены развивать наш бизнес в Се-
верной Америке и верим в долгосрочные перспективы американ-
ского рынка. Мы уверены, что данное приобретение обеспечит
прирост стоимости для наших акционеров, укрепляя вместе с тем
сталеплавильную отрасль США в целом, - так прокомментировал
сделку гендиректор «Северстали» Алексей Мордашов.

«Северсталь» намерена реализовать на Sparrows Point пяти-
летний инвестиционный план и значительно поднять рентабель-
ность предприятия. Отдачу от покупки ожидается получить уже в
нынешнем году. Большую роль в этом Алексей Мордашов отво-
дит в том числе и новому менеджменту, который придет к управ-
лению американским активом.

- У нас «выросли» люди, и это самое главное, что позволяет
нам делать приобретения за рубежом, - признается глава «Се-
верстали».

Sparrows Point станет третьим активом компании в Северной
Америке. «Северстали» уже принадлежат за океаном металлур-
гическая компания Severstal North America, созданная на базе при-
обретенной в 2004 году Rouge Indastries, а также пущенный не-
давно в штате Миссисипи завод по производству проката для
автопрома SeverCorr.

Несмотря на расширение зарубежных активов, Алексей Мор-
дашов обещает вкладывать инвестиции и в развитие российской
стальной отрасли. «Инвестиции «Северстали» в российские ак-
тивы существенно больше, чем в зарубежные. Из десяти милли-
ардов рублей восемь будут вложены в российские предприятия,
более шести - в Российскую сталь в ближайшие несколько лет.
Тем не менее движение за пределы своей страны также необхо-
димо. Это дополнительные возможности для создания дополни-
тельной стоимости. Причем эта стоимость будет создаваться для
компании, которая находится в России. Таким образом, это пой-
дет на пользу всем нашим гражданам», - уверен он.

По словам Алексея Мордашова, без глобального присутствия
невозможно стать сильной сталелитейной компанией. Такова
специфика этого бизнеса.

- В свою очередь, сильные стальные компании будут очень
полезны России для внутреннего и внешнего развития. И для раз-
вития уважения к нашей стране, и для поднятия уровня жизни в
конечном итоге, - подчеркнул гендиректор «Северстали».

Алексей ТРЕТЬЯКОВ.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
Как вернуть в рыночный оборот запущенные плодородные зем-

ли; какие льготы ждут граждан, имеющих на них право, но прожи-
вающих в коммунальных квартирах; как депутаты намерены за-
щитить интересы учителей-новаторов? Подробно об этом - на
второй странице в тематическом выпуске «В Законодательном
Собрании области».

Напомним, что в рам-
ках приоритетного нац-
проекта «Доступное и
комфортное жилье - граж-
данам России» на Воло-
годчине реализуются ин-
вестпроекты по строи-
тельству жилья, одним из
которых и является этот
новый эксперименталь-
ный поселок.

- Проект рассчитан на
улучшение жилищных
условий граждан, в том
числе и работников бюд-
жетной сферы, которые
проживают в нашем рай-
оне, работают на селе и
состоят в списках нужда-
ющихся в этом улучше-
нии, - рассказывает гла-
ва района Александр Гор-
деев.

- Мы стараемся соответ-
ствовать разным требова-
ниям будущих жильцов,
поэтому в числе возводи-
мых объектов будут как
индивидуальные жилые
дома, так и 2-, 4-, 6- и 8-
квартирные, - говорят за-
стройщики. - Каждый
сможет приобрести себе
жилье в зависимости от
своих финансовых воз-
можностей, будь то жилье
эконом-, бизнес- или
элитного класса. Кроме
того, в поселке появятся
торговый мини-центр,
школа, детский сад на 90
мест и амбулатория на
100 посещений в смену...

С целью предоставле-
ния селянам возможнос-
ти выбора жилого дома на
участке первой очереди
застройки выделен экспе-
риментальный участок
для 17 жилых домов (их
строительство ведется ин-
весторами (застройщика-
ми) за счет собственных
средств) по различным
технологиям. Из них 14
домов одно- и три - 2-
квартирные.

- У скольких домов уже

появились свои владель-
цы? - интересуется Вяче-
слав Позгалев.

- 10 домов уже предос-
тавлены очередникам
района, получившим без-
возмездную субсидию для
приобретения жилья по
федеральной целевой про-
грамме «Социальное раз-
витие села до 2010 года».
Цена вопроса - 9 млн. 600
тысяч рублей, - ответили
Губернатору.

- На всем участке заст-
ройки завершено строи-
тельство линий газопрово-
да и водопровода, - гово-
рит начальник департа-
мента строительства,
энергетики и ЖКХ обла-
сти Сергей Воробьев.

Строительство комму-
нальной инфраструктуры
ведется на участке с 2005
года. Работы финансиру-
ются в рамках программы
«Соцразвитие села до
2010 года» за счет средств
федерального и областно-
го бюджетов. В текущем
году продолжится строи-
тельство линий электро-
снабжения и канализаци-
онной сети (на эти цели
предусмотрены средства
облбюджета в размере 10
млн. рублей). А вот воп-
рос по финансированию
проектирования и строи-
тельства внутрикварталь-
ной улично-дорожной
сети не решен до сих
пор...

- Допустим, что я наме-
рен приобрести в этом
поселке дом. Что я для
этого буду должен сде-
лать? - спрашивает Губер-
натор.

- Во-первых, написать
заявление в районную ад-
министрацию и быть при-
знанным нуждающимся в
улучшении жилусловий -
в этом случае человека
включают в федеральную
программу. Сейчас в спис-

ке желающих иметь «до-
мик в поселке» - 320 се-
мей, но далеко не все из
них являются нуждающи-
мися. Под этот статус под-
ходят 60 семей, для семьи
из трех человек размер
субсидии составит около
1 млн. рублей. Во-вторых,
предоставить все необхо-
димые документы, в час-
тности, справку о дохо-
дах. После этого специа-
листы рассчитывают, ка-
кой дом вам «по карма-
ну», сколько за него при-
дется доплатить. Есте-
ственно, чем доход выше,
тем больший ипотечный
кредит вам предоставят в
банке (с семейным дохо-
дом в 20 тысяч рублей
можно рассчитывать на
получение 900 тысяч),
срок предоставления кре-
дита - до 27 лет. Сто-
имость квадратного мет-
ра серьезно варьируется.
Есть соцжилье по 16 ты-
сяч рублей за «квадрат»,
есть дома от 2 млн. (пло-
щадью 100 кв.м) до 4-4,5
млн. рублей. В среднем,
если семья берет ипотеку
на 20 лет, то ежемесячные
выплаты составят поряд-
ка 5000 рублей в месяц, -
поясняют Губернатору
специалисты.

Подразумевается, что
помимо субсидий и соб-
ственных средств дольщи-
ков должны привлекать-
ся и средства предприя-
тий (в размере 30 процен-
тов от стоимости), где ра-
ботают будущие новосе-
лы.

- Еще совсем недавно
трудно было поверить,
что здесь появится посе-
лок, в котором будут

жить селяне, - говорит
Вячеслав Позгалев. - Но
теперь я начинаю верить
в то, что жилье может
быть и комфортабель-
ным, и доступным. Этот
опыт будет тиражиро-
ваться по всей области, в
первую очередь исходя из
экономических интере-
сов, там, где есть перс-
пективные сельхозпред-
приятия, где наблюдает-
ся необходимость в при-
влечении кадров. Может
быть, это будет под Тоть-
мой, в Шексне или Вели-
ком Устюге, в Кириллов-
ском или Череповецком
районах. Если здесь речь
идет о строительстве 150
жилых домов, то на со-
седнем участке будут воз-
ведены уже 500 домов, и
мы обязательно дадим
возможность строиться
здесь и горожанам. Пона-
чалу мы специально ог-
раничили круг дольщи-
ков, чтобы отработать
данную схему именно для
села. А молодежи я хочу
сказать следующее: не
пейте, не курите, и тогда
денег вам на все хватит,
в том числе и на ипоте-
ку, которая позволит вам
решить вопрос с жильем!

Остается добавить, что
в настоящее время адми-
нистрация Вологодского
района проводит работу
с застройщиками по зак-
лючению договоров инве-
стирования строитель-
ства жилья. В качестве
срока окончания строи-
тельства на всем участ-
ке застройки называется
четвертый квартал 2009
года.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

Губернатор Вячеслав ПОЗГАЛЕВ интересуется темпами застройки экспериментального жилого поселка Марфино - Семенково.

ПОСЕЛОК ДЛЯ СЕЛЯН
ПРОДОЛЖАЕТ РАСТИ!

Сотни селян смогут выбрать здесь для себя дом и по цене,
и по вкусу!

Порядка 150 домов будет построено

в экспериментальном поселке в районе деревень

Марфино и Семенково Вологодского района.

Планируемый ввод жилья составит 30 тысяч кв.м.

Это около 300 квартир, благодаря чему столько же

семей (примерно 1000 человек) обзаведутся

новым благоустроенным жильем. В пятницу,

21 марта, Губернатор Вячеслав Позгалев провел

здесь выездное совещание по вопросу массовой

жилой застройки с использованием различных

современных технологий и стройматериалов.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ ПРИМЕТ

МЕРЫ ДЛЯ СТАБИЛИЗАЦИИ ЦЕН

НА ХЛЕБ
Правительство РФ примет все возможные меры для

спасения отечественного сельского хозяйства и стабили-
зации цен на социально значимые продовольственные
товары, включая хлеб, заявил премьер-министр Виктор
Зубков.

«Надо сказать, что цены растут постоянно, но как только подни-
мутся цены на хлеб - начинается крик: «Караул, цены поднялись!»
Поэтому мы должны принять самые энергичные меры, как нам спа-
сти сегодня сельское хозяйство», - сказал премьер на заседании
Правительства.

В последнее время в ряде российских регионов резко выросли
цены на хлеб. Например, в Приморье в общей сложности цены под-
нялись на 25%, а в Республике Коми - на 7%.

«Надо сказать, что сегодня мы предпринимаем усилия по стаби-
лизации цен на социально значимые продовольственные товары», -
отметил премьер.

Однако, по его словам, цены на другие товары, такие как нефте-
продукты, газ, минеральные удобрения, растут, и это отражается на
результатах работы сельхозпроизводителей.

Зубков заявил, что постоянно невозможно заключать соглаше-
ния о сдерживании цен на социально значимые продукты питания,
поэтому государство будет продолжать использовать меры тамо-
женно-тарифного регулирования.

«Договоренности такие долго продолжаться не могут, и цены
могут выплеснуться. Работа должна быть постоянной, поэтому мы
будем использовать меры таможенно-тарифной политики», - ска-
зал он.

Зубков отметил, что от качества и своевременности обеспече-
ния посевных работ в России во многом зависит рост инфляции в
стране: «По сути, с посевной начинается та пресловутая инфляция,
о которой мы говорим каждый день. Если мы проведем успешные
посевные работы, а затем и кампанию по уходу и уборке урожая, то
это реально отразится положительно на рынке сельскохозяйствен-
ных продуктов, а если здесь получится сбой, то мы не получим того
результата и цены будут по-прежнему расти».

Глава Правительства призвал своевременно и в полном объе-
ме обеспечить в России сезонные полевые сельскохозяйствен-
ные работы: «Мы все с вами прекрасно понимаем, что от того,
насколько своевременно и в полном объеме они будут проведе-
ны, во многом зависят результаты работы всего сельского хозяй-
ства».

По материалам РИА «Новости».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОБЫТИЕ
19 марта в областном парламенте состоялась

174-я сессия Законодательного Собрания области.

В ходе работы парламентарии рассмотрели более

100 вопросов, включенных в повестку дня.

Акценты сессии
Имущество для исполнения полномочий

В целях реализации ФЗ № 131«Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в РФ» депутаты рассмотрели пакет законопроектов о
разграничении муниципального имущества в Чагодощенском, Междуречен-
ском, Белозерском, Нюксенском, Кадуйском, Вожегодском и Кирилловском
районах. Речь идет об имуществе, предназначенном для обеспечения дея-
тельности органов местного самоуправления и должностных лиц, для испол-
нения полномочий по организации досуга, библиотечного обслуживания и
предоставления услуг учреждений культуры. Принятие этих законов позво-
лит разграничить имущество, находящееся в муниципальной собственности,
между муниципальными районами и сельскими (городскими) поселениями,
входящими в их состав.

В поддержку учителей-новаторов
Депутаты согласились с Губернатором области, который предложил им

воспользоваться правом законодательной инициативы по внесению в Госу-
дарственную Думу проекта федерального закона, предусматривающего по-
правки в статью 217 части второй Налогового кодекса РФ.

Глава области предложил защитить интересы учителей-новаторов, рабо-
тающих в системе начального, основного (общего) и полного (общего) обра-
зования. Напомним, что в соответствии с Указом Президента Российской Фе-
дерации, для лучших учителей, внесших значительный вклад в развитие об-
разования, ежегодно в рамках нацпроекта «Образование» учреждается грант
в размере 100 тысяч рублей. Выплата эта осуществляется за счет субвенций
из федерального бюджета. Однако это денежное пособие признается дохо-
дом и в соответствии с действующим законодательством подлежит обложе-
нию налогом по ставке 13%. Таким образом, учитель-новатор получает на руки
уже не 100, а 87 тысяч рублей. Внесенный Губернатором законопроект пред-
лагает учительские гранты отнести к доходам, не подлежащим налогообло-
жению.

Льготы для жильцов «коммуналок»
Парламентарии подержали инициативу Губернатора области о внесении

поправок в закон области «О мерах социальной поддержки отдельных кате-
горий граждан». Поправки коснутся граждан, проживающих в коммунальных
квартирах и имеющих право на льготы по оплате жилой площади.

До настоящего времени льгота жильцам коммунальных квартир, имею-
щим на это право по областному закону, предоставлялась только на жилую
площадь. Содержание мест общего пользования - коридоров, кухонь и сан-
узлов - льготники оплачивали полностью. Со вступлением в силу поправок к
закону 50%-ная скидка будет распространяться и на оплату той части общей
площади «коммуналок», которая приходится на льготника.

Льгота коснется почти 6000 жителей области, которые существенно сэко-
номят на расходах по оплате жилья. Добавим, что на реализацию этой нормы
закона потребуется почти 1 миллион рублей из областного бюджета.

Дочери Николая Рубцова -

материальную поддержку
Учитывая тяжелое материальное положение дочери известного русского

поэта Николая Рубцова, которая проживает в Санкт-Петербурге и воспиты-
вает двух дочерей, депутаты поддержали инициативу Губернатора области
об увеличении ей размера ежемесячного пособия с 2 до 5 тысяч рублей за
счет средств областного бюджета.

Шаг на пути к продовольственной безопасности
Подробно обсудили депутаты внесенные Губернатором области поправ-

ки в закон «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения на терри-
тории Вологодской области». Речь идет о наделении департамента земель-
ных ресурсов Вологодской области преимущественным правом покупки при
продаже участков сельскохозяйственного назначения, а также правом изъя-
тия по суду земельных участков в случае их ненадлежащего использования
или неиспользования. Необходимость принятия изменений в закон вызвана
тем, что права в отношении оборота земель сельхозназначения, которые были
переданы на муниципальный уровень, местные власти не реализовали. При-
нятый закон возвращает право покупки, продажи и изъятия плодородной зем-
ли на уровень субъекта Федерации. Это важный шаг на пути обеспечения про-
довольственной безопасности области, считает председатель комитета по
аграрному комплексу и продовольствию Законодательного Собрания облас-
ти Николай Шелыгин. В 2008 году на реализацию предусмотренных законом
мероприятий потребуется порядка 35 миллионов рублей средств областного
бюджета.

Дороги - под контроль федерального закона
В связи со вступлением в силу с 1 января 2008 года ФЗ «Об автомобиль-

ных дорогах и дорожной деятельности в Российской Федерации» сессия при-
знала утратившим силу закон области «Об автомобильных дорогах на терри-
тории Вологодской области». Теперь регулирование отношений по исполь-
зованию и содержанию дорог, независимо от их значения и формы собствен-
ности, будет проводиться в соответствии с федеральным законодательством.

Больнице водников - новый статус
Депутаты поддержали инициативу Губернатора области и внесли изме-

нения в Программу государственных гарантий оказания гражданам Россий-
ской Федерации бесплатной медицинской помощи на территории Вологод-
ской области на 2008 год. В соответствии с этим МУЗ «Вологодская город-
ская больница № 2», которое создано на базе ликвидированного ФГУ «Се-
верный медицинский центр» им. Н.А.Семашко (больница водников), включе-
но в перечень медицинских учреждений, работающих в системе ОМС и уч-
реждений, финансируемых из федерального, областного и муниципального
бюджетов. Таким образом, у врачей и медицинского персонала этого учреж-
дения здравоохранения, наряду с коллегами из других лечебных заведений
города, появилась возможность участия в национальном проекте «Здравоох-
ранение». А жители восточного Заречья Вологды вправе рассчитывать на бо-
лее качественное медицинское обслуживание.

Дошкольному и начальному профессиональному

образованию - национальную поддержку
Единодушно поддержали депутаты инициированное комитетом по обра-

зованию, культуре и здравоохранению Обращение в адрес Председателя
Правительства РФ и Председателя Государственной Думы ФС РФ. В нем го-
ворится о необходимости включения в национальный проект «Образование»
мероприятий по поддержке дошкольного образования.

В принятом обращении вологодские депутаты предложили разработчи-
кам национального проекта «Образование» дополнить его следующими ме-
роприятиями:

- установить на основе конкурсного отбора для 5 тысяч лучших педагоги-
ческих работников дошкольных образовательных учреждений денежное по-
ощрение в размере 100 тысяч рублей ежегодно;

- установить ежемесячное денежное вознаграждение воспитателям дош-
кольных образовательных учреждений, дошкольных групп общеобразователь-
ных учреждений за педагогическую, психологическую помощь родителям в
воспитании и образовании детей дошкольного возраста в размере 1000 руб-
лей;

- предусмотреть ежегодно государственную поддержку 1500 государ-
ственных и муниципальных дошкольных образовательных учреждений, реа-
лизующих инновационные образовательные программы дошкольного обра-
зования и эффективно применяющих здоровьесберегающие технологии, в
размере 1 млн. рублей.

С целью ускорения разработки и введения отраслевых систем оплаты тру-
да в субъектах Российской Федерации следует на федеральном уровне ре-
шить вопрос об установлении базовых ставок заработной платы работникам
образовательных учреждений, в том числе и дошкольных образовательных
учреждений, выше ныне действующих тарифных ставок (окладов).

Также депутаты поддержали Обращение в адрес федерального центра
своих коллег из Самарской Губернской Думы «О расширении участия учреж-
дений начального и среднего профессионального образования в приоритет-
ном национальном проекте «Образование». Вологодские парламентарии со-
гласились с самарскими коллегами, что необходимо включить в нацпроект
«Образование» учреждения начального и среднего профтехобразования. Это
позволит увеличить государственную поддержку подготовки рабочих кадров
и специалистов высокотехнологичных предприятий.

Стране нужен закон «Об охране здоровья детей»
- посчитали депутаты и поддержали еще одно Обращение, инициированное
комитетом по образованию, культуре и здравоохранению, в адрес федераль-
ного центра. Областные парламентарии обращают внимание Председателя
Правительства РФ Виктора Зубкова и Председателя ГД ФС РФ Бориса Грыз-
лова на необходимость нового федерального закона «Об охране здоровья
детей в РФ».

 «Закона о детском здравоохранении в нашей стране нет. А это целая от-
расль, для эффективного развития которой нужна правовая основа. В случае
если эту инициативу вологодских депутатов поддержат в других регионах,
такой закон в России может появиться», - обосновала необходимость приня-
тия нового федерального закона депутат Людмила Ячеистова.

По мнению областных парла-
ментариев, решение проблемы
не терпит отлагательств. Серь-
езным тормозом на пути реали-
зации масштабных экономичес-
ких проектов, которые взяли
старт на Вологодчине, может
стать отсутствие профессио-
нальных, высококвалифициро-
ванных специалистов рабочих
специальностей. Депутат обла-
стного парламента Людмила
Ячеистова, которая подняла
проблему на законодательном

уровне, отметила, что финансо-
вые затраты, связанные с под-
готовкой квалифицированных
рабочих, областной бюджет
должен разделить с представи-
телями крупного бизнеса: «Си-
стема профессионального об-
разования сегодня финансиру-
ется на 10-30% от потребности.
При этом считаю в корне непра-
вильным то, что вся система
финансируется из областного
бюджета. Нужно привлекать и
работодателей, которым нужны

профессионалы. Вместе с ними
нужно определиться, какие
именно рабочие профессии бу-
дут востребованы, сколько нам
нужно специалистов тех или
иных направлений».

По мнению Людмилы Ячеис-
товой, профессионально-тех-
нические училища должны вый-
ти на новый уровень в подготов-
ке специалистов: «В свое время
на систему профессионального
образования была возложена
защитная функция. В ПТУ при-

ходили подростки из сельской
местности и малообеспеченных
семей. Здесь они получали
трехразовое питание, место в
общежитие и профессию, с ко-
торой потом шли в армию. Во
многом благодаря этой, без со-
мнения, востребованной функ-
ции система и сохранилась. Но
сегодня надо четко понимать -
требования изменились в кор-
не! Роль профессионально-тех-
нических училищ как соци-
альных приютов осталась в про-
шлом. Это надо было сделать
еще вчера».

Вопросы подготовки специ-
алистов рабочих специальнос-
тей для промышленных и аг-
рарных предприятий области
станут главной темой темати-
ческого расширенного заседа-
ния четырех комитетов облас-
тного парламента, которое со-
стоится в начале апреля. К
разговору на актуальную тему
будут приглашены представи-
тели профильных департамен-
тов Правительства области,
средств массовой информа-
ции.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА

БЛАГОДАРНОСТЬ

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

СОВЕТА

ФЕДЕРАЦИИ
Работа вологодского обла-

стного парламента по укреп-
лению и развитию принципов
демократии и гласности с ис-
пользованием современных
информационных технологий
отмечена Благодарственным
письмом Председателя Сове-
та Федерации Федерального Собрания Российской Феде-
рации.

В письме, которое пришло 18 марта на имя председателя За-
конодательного Собрания Вологодской области Николая Тихо-
мирова, говорится, что Законодательное Собрание Вологодской
области отмечено за активное участие в ежегодных конкурсах на
лучший сайт законодательных (представительных) органов госу-
дарственной власти субъектов Российской Федерации в сети
Интернет и динамичное развитие интернет-сайта в 2007 году.

Благодарственное письмо подписал Председатель Совета
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации
Сергей Миронов.

ОФИЦИАЛЬНО
Конституционный суд Российской Федерации, заседание ко-

торого состоялось 11 марта 2008 года, установил, что пункт 10
части 9 статьи 41 закона Вологодской области «О выборах депу-
татов Законодательного Собрания Вологодской области» имеет
нормативное значение, расходящееся с конституционно-право-
вым смыслом подпункта «л» пункта 25 статьи 38 Федерального
закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на
участие в референдуме граждан Российской Федерации». Тем
самым не только был нарушен приоритет федерального закона,
но и неправомерно ограничены право на свободные выборы и
право граждан избирать и быть избранными в органы государ-
ственной власти, гарантируемые Конституцией Российской Фе-
дерации. В связи в этим Конституционный суд постановил:

- признать не соответствующим Конституции Российской Фе-
дерации, ее статьям 3 (часть 3), 13 (часть 3), 30 (часть 1), 32 (час-
ти 1 и 2), 55 (часть 3) и 76 (части 1, 2 и 5) пункт 10 части 9 статьи
41 закона Вологодской области «О выборах депутатов Законо-
дательного Собрания Вологодской области».

КОММЕНТАРИЙ

Владимир БУЛАНОВ,

заместитель председателя Законодательного

Собрания области, председатель постоянного

комитета по государственно-правовой

деятельности, законности и правам человека

РЕШЕНИЕ КОНСТИТУЦИОННОГО

СУДА НЕ СТАВИТ ПОД СОМНЕНИЕ

ЛЕГИТИМНОСТЬ

ОБЛАСТНОГО ПАРЛАМЕНТА
Областной закон «О выборах депутатов Законодательного

Собрания Вологодской области», который был принят два года
тому назад, прошел все экспертизы - и на уровне областной про-
куратуры, и на уровне надзорных органов Северо-Западного фе-
дерального округа. Никаких замечаний по этому закону у струк-
тур, защищающих интересы государства, не было. Считаю, что
выборы областного парламента в марте 2007 года мы проводи-
ли строго в рамках существующего законодательства. Однако
судьи Конституционного суда, которые имеют право толковать
любой закон на его соответствие основному закону страны, по-
считали, что одна из норм нашего областного закона ущемляет
гарантии избирателей и интересы политических партий на тер-
ритории Вологодской области. При этом хочу подчеркнуть, что
решение Конституционного суда ни в коей мере не ставит под
сомнение легитимность областного парламента.

Мы уважаем решение Конституционного суда и готовы при-
ступить к работе по внесению изменений в областной закон «О
выборах депутатов в Законодательное Собрание Вологодской
области». По закону мы должны сделать это в течение 6 месяцев,
и уже следующие выборы депутатов областного парламента
пройдут на основании обновленного закона.

Полный текст постановления конституционного суда чи-
тайте на четвертой странице.

Роль ПТУ как социальных приютов
осталась в прошлом

«Необходимо создать все условия,

чтобы областные профессионально-технические

училища имели возможность готовить

квалифицированных специалистов рабочих

специальностей для промышленного и аграрного

комплекса экономики области, - считает

председатель постоянного комитета

по образованию, культуре и здравоохранению

Людмила ЯЧЕИСТОВА. - Пришло время

разработать новую концепцию закона о начальном

профессиональном образовании».

- Владимир Викторович, с
каким багажом законодатель-
ных инициатив вы вернулись из
северной столицы?

- Во-первых, хочу сразу отме-
тить, что это было первое органи-
зационное заседание комитета
после состоявшихся во многих
регионах выборов. Пришло много
новых депутатов. Мы утвердили
состав комитета, положение, рег-
ламент работы. В качестве зако-
нодательной инициативы, с кото-

рой Парламентская ассоциация
планирует обратиться в Государ-
ственную Думу и Правительство
России, мы рассмотрели законо-
проект, который касается прими-
рительных процедур в предприни-
мательской и иной экономической
деятельности.

- Речь идет о том, чтобы раз-
грузить арбитражные суды?

- И об этом тоже. Буквально две
недели назад мне довелось побы-
вать на коллегии мировых судей
Вологодской области. Один из
главных вопросов, который там
поднимался, это высокая загру-
женность судебной системы. На-
рушаются сроки рассмотрения
вопросов, страдает качество ре-
шений. Проект закона предусмат-
ривает определенные примири-
тельные процедуры и институт по-
средников, так называемых «ме-
диаторов», которые будут решать

споры хозяйствующих субъектов
минуя судебную систему. При
этом «медиаторы» не будут под-
менять третейские суды там, где
они уже действуют. То есть будет
создан институт специальных
профессиональных посредников,
которые по обоюдному согласию
сторон будут решать спорные
вопросы. Этим мы разгрузим
суды и повысим качество прини-
маемых решений по экономичес-
ким спорам. Мы надеемся, что эта
инициатива найдет поддержку на
уровне Российской Федерации.

Второй вопрос, который мы
рассмотрели на заседании коми-
тета и с которым мы также будем
обращаться в Государственную
Думу и Правительство России,
касается внесения изменений в
Бюджетный кодекс РФ. Поясню,
о чем идет речь. С 1 января 2009
года вступает в действие феде-

ральный закон, который пропи-
сывает новый порядок разработ-
ки, принятия и исполнения феде-
ральных и региональных целевых
программ. Если раньше суще-
ствовал механизм, по которому
исполнительная власть разраба-
тывала целевую программу, вы-
носила ее на рассмотрение Зако-
нодательного Собрания, то но-
вым федеральным законом этот
порядок изменяется. Суть попра-
вок состоит в том, что полномо-
чия по подготовке, реализации и
контролю за исполнением целе-
вых программ должны быть раз-
делены. Считаю, что среди про-
чего это поможет поставить под
контроль те огромные средства,
которыми обеспечиваются целе-
вые программы.

- Как правило, на таких
встречах законодатели делятся
опытом разработки и реализа-
ции социально важных инициа-
тив. В Законодательном Собра-
нии области сегодня активно
обсуждается проект закона «Об
Общественной палате Воло-
годской области». Какой опыт
на этом пути приобрели наши
соседи по Северо-Западу?

- За рамками повестки дня мы
подняли вопрос о том, с какими
ошибками столкнулись наши со-

Ценные земли, которые могут
приносить неплохой урожай при
соответствующем уходе, зарас-
тают бурьяном. Между тем для
встающего на ноги местного са-
моуправления земля - это один
из основных источников получе-
ния доходов для формирования
местных бюджетов.

Тем более что у местных вла-
стей есть законные основания за-
ниматься оборотом земель сель-
хозназначения. Вот уже 3,5 года
в области действует закон «Об
обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения на терри-
тории Вологодской области», со-
гласно которому районным вла-
стям делегированы полномочия,
но, к сожалению, они не исполня-
ются. В частности, исполнитель-
ная власть на местах может в су-
дебном порядке принудительно
изымать зарастающие сорняка-
ми земельные участки, ходатай-
ствовать через суд о переводе в
муниципальную собственность
годами не востребованных соб-
ственником земельных участков.
Муниципалитеты также не ис-
пользуют такое свое право, как
преимущество покупки при про-
даже земельных участков. И толь-
ко треть муниципалитетов, со-
гласно информации департамен-
та земельных отношений Воло-
годской области, воспользова-
лась предоставленными законом
правами в сфере оборота сель-
скохозяйственных земель.

Бездействие муниципалите-
тов наносит огромный ущерб
бюджетам всех уровней, ведет к
сокращению площадей сельско-
хозяйственных угодий, тормозит
развитие таких важных отраслей
областной экономики, как расте-
ниеводство и животноводство. В
качестве оправдания муници-
пальные образования ссылают-
ся на отсутствие денежных
средств для проведения меже-
вания земель сельхозназначе-
ния, приобретения земельных
участков в муниципальную соб-
ственность.

Проблема оборота сельхоз-
площадей не осталась без вни-
мания депутатов профильного
комитета по аграрному комплек-
су и продовольствию Законода-
тельного Собрания области, ко-
торые неоднократно возвраща-
лись к предложениям Прави-
тельства области по внесению
изменений в закон области «Об
обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения на терри-
тории Вологодской области». В
ходе работы над поправками
представительная и исполни-
тельная власть пришли к единой
точке зрения. Поправками в за-
кон, которые были приняты на
174-й сессии Законодательного
Собрания области, предусмат-
ривается передача полномочий
в сфере оборота земель сель-
хозназначения специально упол-
номоченному органу исполни-

тельной государственной власти
в сфере земельных отношений.
Такими полномочиями отныне
будет наделен новый отдел в со-
ставе департамента земельных
отношений Вологодской облас-
ти. Добавим, что на реализацию
законопроекта в 2008 году тре-
буется выделение дополнитель-
ных денежных средств из обла-
стного бюджета в сумме 34,3
млн. рублей.

Комментируя замечания кол-
лег, выступивших на 174-й сес-
сии по данному законопроекту,
депутат Геннадий Хрипель ска-
зал: «Хочу уточнить, что полно-
мочия, данные Земельным ко-
дексом муниципальным образо-
ваниям, у них не изымаются. Ме-
стные власти продолжат рабо-
тать с теми земельными ресур-
сами, которые находятся у них в
собственности. На уровень об-
ласти возвращаются только те
полномочия, которые 3,5 года
назад были переданы муници-
пальным образованиям, но они
ими не воспользовались».

Коллегу поддержал вице-спи-
кер областного парламента Вла-
димир Буланов: «Сегодня круп-
ный капитал скупает земельные
доли на территориях рентабель-
ных хозяйств и начинает извле-
кать из этого прибыль. Поэтому
государственный контроль за
плодородными землями необхо-
дим для ведения грамотной аг-
рарной политики».

Выступившая по этому вопро-
су начальник департамента зе-
мельных отношений Вологодской
области Вера Белоречева успо-
коила депутатов: «В областную
собственность будут приобре-
таться не все подряд земельные
участки, а преимущественно те,
которые нужны для осуществле-
ния важных для области инвести-
ционных проектов».

Председатель профильного
комитета по аграрному комплек-
су и продовольствию Законода-
тельного Собрания области Ни-
колай Шелыгин подвел итог пре-
ниям: «Обновленный закон по-
зволит ускорить работу в сфере
оборота земель сельхозназначе-
ния. У земли должен быть хозя-
ин. Закон предписывает депар-
таменту земельных отношений
решать вопросы собственности
на землю компетентно и юриди-
чески грамотно. К 2010 году ра-
бота по межеванию неиспользу-
емых земель сельхозназначения
будет завершена. И тогда эф-
фективный собственник вернет-
ся на землю. Тем более что се-
годня велик спрос на качествен-
ное продовольствие, а работа на
земле становится все более рен-
табельной».

ВАЖНО

ЗЕМЛЯ НЕ ДОЛЖНА ЗАРАСТАТЬ
Времена, когда земля не имела стоимости, давно прошли. По подсчетам специалистов,

средняя рыночная цена одной доли земли сельхозназначения, а это 5-6 гектаров,

в нашей области достигла 60 тысяч рублей. По данным департамента сельского

хозяйства, в настоящее время в нашей области числится около 100 тысяч гектаров

невостребованных сельскохозяйственных долей. Еще почти 40 тысяч гектаров земли

используются юридическими лицами, в отношении которых осуществляется или уже

осуществлена процедура ликвидации (банкротства).

седи по Северо-Западу при раз-
работке и принятии законов об
общественных палатах. Для меня
это было особенно интересно, так
как аналогичный закон сегодня
находится на рассмотрении в За-
конодательном Собрании Воло-
годской области. И очень много
есть разных точек зрения, особен-
но по порядку формирования па-
латы. Интересен в этом отноше-
нии опыт Новгородской области,
где этот закон уже больше года
действует. Порядок формирова-
ния Общественной палаты новго-
родцы полностью отдали на откуп
общественным организациям. И
теперь с сожалением отмечают,
что в состав Общественной пала-
ты вошли люди, которые пришли
заниматься политикой, а не конст-
руктивной работой. Я сделал для
себя вывод, что при разработке
порядка формирования нашей
Общественной палаты мы должны
избежать излишнего либерализ-
ма. Очевидно, что, создавая по-
добные институты, есть опасность
превратить Общественную пала-
ту в трибуну для пустого полити-
канства. Полагаю, что при разра-
ботке областного закона мы учтем
положительный и отрицательный
опыт наших коллег по Северо-За-
паду.

Николай ШЕЛЫГИН.

Парламентарии Северо-Запада «сверили часы» УВЕДОМЛЯЕМ

СОБЫТИЯ

АПРЕЛЯ
2 апреля - совместное рас-

ширенное заседание постоянных

комитетов ЗСО по образованию,

культуре и здравоохранению, по

экономической политике и соб-

ственности, по аграрному комп-

лексу и продовольствию, по бюд-

жету и налогам по вопросам реа-

лизации закона области «О на-

чальном и среднем профессио-

нальном образовании в Вологод-

ской области», подготовки рабо-

чих кадров для промышленности,

строительства и аграрного комп-

лекса области.

8 апреля - коллегия Зако-

нодательного Собрания об-

ласти.

7-9 апреля - заседание по-

стоянного комитета Парламент-

ской ассоциации Северо-Запада

России по межпарламентскому

сотрудничеству. Мурманская об-

ластная Дума. Вологодский пар-

ламент на заседании будет

представлять председатель За-

конодательного Собрания Воло-

годской области Николай Тихо-

миров.

23 апреля - 175-я сессия За-

конодательного Собрания об-

ласти.

24 марта в Санкт-Петербурге состоялось заседание

комитета по правовым вопросам Парламентской

ассоциации Северо-Запада России. Законодательное

Собрание Вологодской области в северной столице

представлял заместитель председателя областного

парламента, председатель комитета по государственно-

правовой деятельности, законности и правам человека

Владимир БУЛАНОВ.
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ЗНАЙ НАШИХ!

ЕЛЕНА ТАШТЕЕВА -

ПЯТАЯ НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА
1-3 марта 2008 года в США (г. Чикаго) проходил Чем-

пионат мира по парикмахерскому искусству и декоратив-
ной косметике. Пятое призовое место в номинации «При-
ческа новобрачной на длинных волосах» в составе сбор-
ной России присуждено Елене Юрьевне Таштеевой (г.
Череповец, Вологодская область).

В Чемпионате мира приняли участие более 1000 мастеров
из 50 стран: Германии, России, Японии, Польши, Норвегии,
Ирландии, Италии, США, Венгрии, Пакистана, Боснии, Укра-
ины, Уругвая, Парагвая, Хорватии, Тайваня и др.

Сборную России представляли 23 участника из Москвы,
Ярославля, Краснодара, Ростова-на-Дону, Череповца, Ново-
сибирска. Конкурсанты прошли предварительный отбор на
тренировочных сборах под чутким руководством Долорес
Кандрашовой. Главный тренер сборной России - мастер меж-
дународного класса, двукратная чемпионка Европы, судья
международного класса Елена Баклушина.

В номинации «Прическа новобрачной на длинных волосах»
приняли участие 30 конкурсантов. Успешно выступила сбор-
ная России, которая была представлена пятью мастерами-па-
рикмахерами (Московская, Ярославская и Вологодская об-
ласти). По результатам соревнований участники сборной Рос-
сии заняли второе и пятое места, уступив первое и третье
место участни-
цам из Италии и
четвертое учас-
тнице из Норве-
гии.

Пятое призо-
вое место в но-
минации «При-
ческа ново-
брачной на
длинных воло-
сах» присужде-
но Елене Юрь-
евне Таштеевой
(г. Череповец,
В о л о г о д с к а я
область).

В командном
зачете Чемпио-
ната мира
сборная России
заняла четвер-
тое место.

Соб.инф.

Уважаемые работники торговли, общественного
питания и бытового обслуживания населения!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
За полтора десятка лет в отрасли произошли коренные пози-

тивные перемены.
Вологжане старшего и среднего поколения помнят, что рефор-

мы начала девяностых оголили полки магазинов, привели к ост-
рейшему продовольственному и товарному дефициту, уменьше-
нию количества и снижению качества услуг для населения. За про-
шедшие годы на потребительском рынке сменилась не одна, а
несколько эпох: расцвели и уже уходят в прошлое многочислен-
ные киоски, возникли и сегодня изживают себя стихийные про-
дуктовые и промтоварные рынки. И за всеми этими изменения-
ми, связанными с созданием цивилизованной торговли, - кропот-
ливый труд работников торговой сферы. Сегодня торговля стала
одной из ведущих отраслей хозяйства. Только за 2007 год откры-
то 992 предприятия торговли и услуг.

80 тысяч высокопрофессиональных, инициативных, энергич-
ных и предприимчивых специалистов и хозяйственников взяли на
себя полноту ответственности и заботу о том, чтобы каждый во-
логжанин и гость области мог приобрести весь спектр необходи-
мых товаров и услуг достойного качества в широком ценовом
диапазоне. В нашей области создан благоприятный инвести-
ционный и предпринимательский режим, а это напрямую отра-
жается на уровне и качестве жизни вологжан.

Благодаря самоотверженному труду, высокому профессиона-
лизму и предприимчивости работников сферы торговли и услуг
обеспечивается необходимый уровень обслуживания населения,
а отрасль преобразуется в современную индустрию сервиса.

Уверена в том, что коллективы предприятий сферы потреби-
тельского рынка и услуг добьются новых достижений и успехов в
своей важной и необходимой для области работе.

Желаю вам, дорогие друзья, результативного труда, воплоще-
ния всех ваших планов и замыслов, прочного благополучия, креп-
кого здоровья и счастья!

Т.П.БРИТВИНА, начальник департамента
продовольственных ресурсов, торговли и услуг.

- Тамара Павловна,
если судить хотя бы по
областному центру, то
можно наблюдать, что
едва ли не ежедневно по-
являются новые магази-
ны, торговые центры,
кафе, рестораны. А как
обстоят дела в целом по
области?

- Действительно, самые
высокие темпы роста на
протяжении двух послед-
них лет отмечаются в роз-
ничной торговле. За ми-
нувший год оборот здесь
составил 56,7 млрд. руб-
лей - на 117,2% выше
итогов 2006 года в сопо-
ставимых ценах. Высокие
темпы розничного товаро-
оборота обеспечиваются
прежде всего стремитель-
ным развитием сетевой и
крупноформатной торгов-
ли. По данным статисти-
ки, удельный вес в роз-
ничном товарообороте
объема продаж, сформи-
рованного крупными и
средними предприятия-
ми, увеличился до 50%.

За это время на терри-
тории области открыто
291 предприятие рознич-
ной торговли с общей пло-
щадью торговых залов
более 44,9 тысячи квад-
ратных метров. Конечно,
интенсивность этого про-
цесса разная в различных
районах: наиболее поло-
жительная динамика на-
блюдается в Бабаевском,
Великоустюгском, Грязо-
вецком муниципальных
районах, а также в Волог-
де и Череповце.

Однако потребитель-
ский рынок охватывает не
только оборот розничной
торговли, но и такие по-
казатели, как оборот об-
щественного питания,
объем оказанных плат-
ных услуг населению, и
по этим параметрам у нас
также отмечается поло-
жительная динамика.

Сегодня общественное
питание, как вы верно за-
метили, - тоже одно из наи-
более интенсивно развива-
ющихся направлений. Бе-
зусловно, особая динамич-
ность этого процесса во
многом связана с реализа-
цией проекта «Великий
Устюг - родина Деда Мо-
роза», в рамках которого
открываются новые пред-
приятия питания, расши-
ряется спектр услуг, повы-
шается их качество.

Оборот общественного
питания в области за 2007
год составил 3,5 млрд.
рублей. Развитие этой
сферы за последние годы
характеризуется ускоре-
нием темпов роста основ-
ных объемных показате-
лей. Примечательно, что
данные статистики отме-
чают резкое увеличение
темпов роста товарооборо-
та общественного пита-
ния. Если в 2006 году этот
показатель был всего
лишь 95%, то в 2007 году
он составил 109,6%.

Только за 2007 год в
области появилось 70 но-
вых предприятий обще-
ственного питания.

Что касается сферы

бытового обслуживания
населения, то по итогам
2007 года реализация бы-
товых услуг составила 2,2
млрд. рублей - на 108,7%
выше уровня предыдуще-
го года в сопоставимых
ценах. Причем темпы ро-
ста бытовых услуг суще-
ственно опережают реали-
зацию платных услуг в
целом. В области за 2006
год открыто 105 предпри-
ятий бытового обслужива-
ния, более чем на 200 че-
ловек увеличилось число
рабочих мест. Значитель-
ные темпы роста реализа-
ции бытовых услуг в срав-
нении с 2005 годом отме-
чены в Бабаевском, Усть-
Кубинском районах и в
городских округах.

В прошлом году у нас
появилось 107 новых
предприятий сферы услуг,
дополнительно создано
более 400 рабочих мест.

И, что очень важно, раз-
витие этой сферы харак-
теризуется и высокими
качественными показате-
лями.

- Сегодня важное мес-
то в развитии торговли
и услуг на территории
области занимает по-
требительская коопера-
ция. Насколько успешно
ей удается сохранять
свои позиции в условиях
существующей жесткой
конкуренции?

- Действительно, с 1990
года потребкооперация
значительно утратила
свои позиции в общем
объеме товарооборота рай-
онов (с 34,1% до 8,6%),
но в последние годы и
здесь наблюдается ста-
бильный прирост показа-
телей. Организационно-
правовая структура Воло-
годского облпотребсоюза -
это 27 потребительских
обществ, 11 районных
потребительских обществ,
6 районных потребитель-
ских союзов, 7 филиалов
областного потребитель-
ского общества, Вологод-
ский кооперативный тех-
никум.

Потребительская коо-
перация ведет свою дея-

тельность в 4619 сельских
населенных пунктах (или
57,7% от общего количе-
ства населенных пунктов
в области), оказывая 60
видов услуг. Около 41
тысячи жителей области
является пайщиками, в
организациях потребко-
операции трудится более
7,5 тысячи человек.

Сейчас основной вид
деятельности потреби-
тельской кооперации -
розничная торговля. Так,
по итогам 2006 года обо-
рот розничной торговли
увеличился на 11,8% и
составил 3,9 млрд. рублей
в сопоставимых ценах.

- В последние годы в
области активно разви-
вается придорожный
сервис. Теперь не состав-
ляет проблемы переку-
сить или приобрести
товары первой необходи-
мости прямо у дороги,
не заезжая в населенные
пункты.

- В рамках реализации
проекта «Великий Устюг
- родина Деда Мороза»

действует программа «До-
рога в Россию». Важной
составляющей этой про-
граммы как раз и являет-
ся развитие придорожно-
го сервиса. До недавнего
времени это действитель-
но было проблемой. Во-
первых, объектов сервис-
ного обслуживания в глу-
бинке и по пути следова-
ния к Деду Морозу было
явно недостаточно, а, во-
вторых, серьезные нарека-
ния вызывал уровень пре-
доставляемых ими услуг.

Сейчас по всем направ-
лениям на территории
области размещено 57
объектов общественного
питания: 28 кафе, 22 за-
кусочные, 4 кафетерия, 3
столовые. Общее число
посадочных мест - 1296.
Предприятия расположе-
ны в 14 муниципальных
районах области, 11 точек
питания - в Сокольском
районе, 6 - в Грязовецком,
по 5 в Сямженском, Шек-
снинском и Череповецком
районах.

В 2004 году компанией

«Лукойл-Вологданефте-
продукт» было предложено
организовать общественное
питание на всех АЗС в Во-
логодской области.

Сейчас шекснинской
компанией «Гостеприим-
ство» открыто, переобору-
довано и приведено в со-
ответствие с требованиями
нормативных документов
13 кафе. Есть планы по
дальнейшему развитию
придорожного сервиса.

- Сегодня торговля
принципиально иная, не-
жели еще несколько лет
назад. Каковы здесь об-
щие тенденции?

- Это прежде всего при-
ход на региональный ры-
нок крупных сетевых ком-
паний федерального мас-
штаба: «Пятерочка»,
«Магнит», «Рамстор» - в
продовольственной торгов-
ле; «Кенгуру», «М-Ви-
део», «Техно-шок», «Эль-
дорадо» и другие - в не-
продовольственной. Это
развитие современных,
высокотехнологичных
форм обслуживания и
организации бизнеса реги-
ональных предпринимате-
лей («Макси», «Элби»,
«Три желания» и другие).
В городских округах зна-
чительное развитие полу-
чили мультиформатные
объекты, предоставляю-
щие целый комплекс ус-
луг торговли, обществен-
ного питания и индустрии
развлечений, как, напри-
мер, «Глобус», «Оазис»,
«Золотой ключик». Разви-
тие современных форм
торговли затронуло и му-
ниципальные районы: в
частности, активно фор-
мируются местные торго-
вые сети в Сокольском му-
ниципальном районе (ИП
Лукова В.А., ИП Шутов
Е.А.). Практически в каж-
дом районе получили рас-
пространение магазины
самообслуживания. Уве-
личилась доля специали-
зированных магазинов,
ориентированных на опре-
деленный сегмент потре-
бительского спроса. От-
крываются предприятия
общественного питания
быстрого обслуживания
формата «Фаст-фуд», а
также столовые самообс-
луживания с традицион-

ной кухней. Радует актив-
ный рост сегмента демок-
ратичных ресторанов, ре-
сторанов национальной
кухни - итальянской, вос-
точной, в частности япон-
ской. Особую актуаль-
ность приобретают кофей-
ни. Активно развивается
предложение кулинарной
продукции и полуфабри-
катов в магазинах и отде-
лах кулинарии.

Словом, сегодня наша
область находится в рус-
ле современных тенден-
ций развития сферы тор-
говли и услуг.

- Как продвигается в
области работа по повы-
шению качества продук-
ции, работ и услуг, ведь
сегодня именно качество
- залог конкурентоспо-
собности?

- В минувшем году от-
мечена положительная
тенденция в развитии сис-
темы добровольной серти-
фикации «Настоящий Во-
логодский продукт». Если
в предыдущие два года по
этой системе были серти-
фицированы 8 и 11 пред-
приятий соответственно, то
в 2007 году их было 17.

Одним из приоритетов
в мясной и молочной от-
раслях остается расшире-
ние ассортимента, внедре-
ние в производство инно-
вационных продуктов,
способствующих укрепле-
нию организма, профи-
лактике заболеваний.

В течение последних 7
лет на предприятиях ак-
тивно внедрялись систе-
мы качества на базе меж-
дународных стандартов.
На конец 2007 года 8 пи-
щевых и перерабатываю-
щих предприятий в обла-
сти сертифицировали си-
стему менеджмента каче-
ства в соответствии с меж-
дународными стандарта-
ми. Конечно, это стало
возможным благодаря
поддержке самих пред-
приятий, которые стре-
мятся повысить положи-
тельный имидж своей
продукции. И это им уда-
ется, что подтверждают
многочисленные награды
на всероссийских и меж-
дународных конкурсах.

Беседовала
Светлана ДАМИРОВА.

Ответ, в общем-то, был пред-
сказуемый: в сохранении тради-
ций, стабильном высокопрофес-
сиональном коллективе и его уме-
нии оперативно откликаться на
требования времени. Однако эта
предсказуемость ни в коей степе-
ни не умаляет значения этих трех
составляющих.

- Конечно, - согласился тогда
Александр Голованов, - условия
организации торговли в советс-
кое время кардинально отлича-
лись от нынешних, но практика
показала, что профессионализм,
приобретенный большинством
работников предприятия именно
в те годы, помог им правильно со-
риентироваться в новых услови-
ях.

Действительно, в сложные де-
вяностые годы, когда десятки но-
воиспеченных фирм (особенно
много их появилось в сфере тор-
говли) лопались, как мыльные пу-
зыри, «Продтоварам» тоже при-
шлось непросто. Преодолев мно-
гочисленные рифы рыночной эко-
номики, фирма вышла в свобод-
ное плавание, которое, как пока-
зывают прошедшие теперь уже
шестнадцать лет, проходит впол-
не успешно.

Сегодня «Продтовары» - не-
сомненно, одно из ведущих
торговых предприятий област-
ного центра. Правильнее даже
сказать, что это своеобразный
холдинг, сфера деятельности
которого постоянно расширя-
ется.

Для начала немного статисти-
ки. По итогам минувшего года
розничный оборот по холдингу по

сравнению с предыдущим годом
вырос более чем на 20 процентов,
а общая сумма налогов, уплачен-
ных в бюджеты различных уров-
ней, увеличилась более чем на 30
процентов.

Среднесписочная численность
работников на конец 2007 года по
всем подразделениям составила
около 600 человек.

Несколько лет назад в фир-
ме начали проводить реоргани-
зацию системы розничной тор-
говли. Первым проектом, кото-
рый был успешно реализован,
стал переход на систему само-
обслуживания магазина «Алек-
сандровский» на проспекте По-
беды.

Постепенный переход на сис-
тему самообслуживания во всех
магазинах фирмы - это, по сло-
вам ее руководителя, необходи-
мость, продиктованная време-
нем.

Впрочем, тут как посмотреть:
старшее поколение вологжан не-
редко предпочитает традицион-
ную форму торговли продоволь-
ственными товарами, когда близ-
лежащий магазин становится
своеобразным клубом, где можно
встретить знакомых, обменяться
новостями, сделать покупки и за-
одно пообщаться с продавцами,
большинство из которых работа-
ет не первый год и хорошо знает
вкусы своих постоянных покупате-
лей.

Тем не менее, согласен он, се-
годня большинство магазинов ра-
ботает по принципу самообслужи-
вания, и, чтобы выдерживать же-
сткую конкуренцию, необходи-

мо предложить покупателю адек-
ватные условия.

Поэтому в фирме сейчас ведут
работу по переоборудованию еще
одного магазина - «Юбилейного».
Практически завершены ремонт и
переоборудование магазина
«Океан», в котором планируется
организовать специализирован-
ный магазин «Вологодский про-
дукт». Исходя из названия, не-
трудно догадаться о том, какова
будет его специализация.

Торговля продовольственны-
ми товарами для фирмы - дело
традиционное, чего не скажешь о
торговле товарами промышлен-
ными. Но это тоже одна из реалий
нового времени, которое показа-
ло: решение о расширении сферы
деятельности было правильным и
себя оправдало.

В последние годы деятель-
ность ЗАО «Фирма «Продтовары»
«приросла» еще двумя новыми
направлениями, их освоили со-
зданные на ее базе ООО «Продто-
вары плюс» и ООО «Общепит».
Оба эти предприятия известны и
взрослым, и детям.

И это не преувеличение. Ведь
ООО «Продтовары плюс» - не что
иное, как предприятие, занимаю-
щееся организацией продажи в
областном центре питьевой воды
«Александровская», пользую-
щейся особой популярностью у
вологжан. Секрет этой популяр-
ности прост: впервые у жителей
областного центра появилась
возможность приобретать питье-
вую воду высочайшего качества
непосредственно рядом с домом,
ведь киоски по ее продаже рас-

положены в самых удобных мес-
тах - в центре жилых кварталов,
на остановках. При этом качество
удачно сочетается с ценой воды:
она доступна практически всем,
особенно пенсионерам с их
скромными доходами и разум-
ным отношением к собственному
здоровью. О том, насколько вос-
требована «Александровская»,
убедительно говорят постоянно
растущие объемы продаж и рост
числа киосков по городу: когда-
то предприятие начинало с 10 ки-
осков, сегодня их уже 30, а в бли-
жайшее время планируется от-
крыть еще 15.

В конце прошлого года «Алек-
сандровская» стала дипломантом
Всероссийской программы «Сто
лучших товаров России», предва-
рительно успешно пройдя област-
ной отборочный этап этой про-
граммы.

Теперь о детях, которые, ка-
ким бы странным это ни показа-
лось, тоже хорошо знакомы с
«Продтоварами», потому что
еще одно «детище» фирмы -
ООО «Общепит». Именно это
предприятие с 2004 года зани-
мается организацией питания
вологодских школьников. Сей-

час в его структуре около 40
столовых при школах област-
ного центра, в которых питают-
ся в общей сложности более 25
тысяч детей.

В последние два года право
кормить детей предоставляется
«Общепиту» на основе конкурса,
который проводит конкурсная ко-
миссия городской администра-
ции.

Кроме того, предприятием
открыто несколько столовых в
организациях и учреждениях го-
рода и два кафе - в поселке Мо-
лочное и на улице Новгородской.
Последнее располагает кулина-
рией и двумя банкетными зала-
ми на 30 и 80 человек, которые
предоставляются жителям горо-
да для проведения различных
торжеств.

«Общепит» также дважды в год
- во время призывной кампании -
организует питание призывников
в областном военкомате.

Профессионализм школьных
поваров из ООО «Общепит» по
достоинству оценили их коллеги
на кулинарном форуме «Кубок
Деда Мороза», который проходил
в прошлом году в рамках VI Меж-
региональной выставки туристс-
кого сервиса и технологий гос-
теприимства «Ворота Севера». В
номинации «Школьный завтрак -
полезно, вкусно, красиво» они за-
няли третье место, получив так-
же специальный диплом и цен-
ный приз Межрегиональной ас-

социации кулинаров России «За
выдумку, фантазию и собствен-
ный стиль».

А буквально завтра представи-
телям «Общепита» предстоит при-
нять участие в торжественной це-
ремонии вручения Золотого Сер-
тификата Качества, которого
предприятие удостоено в рамках
проходившей недавно III Между-
народной ассамблеи качества.
Церемония состоится в «Прези-
дент-отеле» в Москве.

Вообще собственный стиль
присущ всей работе ЗАО «Фирма
«Продтовары» и ее «дочкам». Его
истоки, как мы уже отметили, ле-
жат в традициях добросовестно-
го и ответственного отношения к
любому делу, за которое здесь
берутся.

Всерьез и надолго - это для ее
сотрудников не модная нынче
фраза, продиктованная во многих
случаях не более чем амбициями,
а постулат, проверенный годами
работы на вологодском рынке и
подтвержденный многочисленны-
ми дипломами и медалями, полу-
ченными на областных, всерос-
сийских и международных выс-
тавках.

И, конечно, не только устоять
на завоеванных позициях, но и
значительно укрепить и расши-
рить их удается благодаря коллек-
тиву во главе с его бессменным
руководителем Александром Го-
ловановым.

Ирина АЛТАЕВА.

В РУСЛЕ СОВРЕМЕННЫХ ТЕНДЕНЦИЙ
Без сомнения, торговля является сегодня одной
из самых крупных и экономически успешных
отраслей российской экономики.
Ее развитие на территории нашей области
отражает общероссийские тенденции: по оценке
Вологдастата, торговля и коммерческая
деятельность формируют 6,8% валового
регионального продукта.
Более 8,6 тысячи предприятий розничной торговли
стационарной сети и свыше 1300 - общественного
питания, около 400 объектов оптового сектора,
79,3 тысячи человек, или 12,9% от общего числа
занятых в экономике региона, - такова статистика
отрасли за минувший год.
Об основных тенденциях в развитии торговли
на территории области мы беседуем с начальником
департамента продовольственных ресурсов,
торговли и услуг Тамарой БРИТВИНОЙ.

«ПРОДТОВАРЫ»: ВО ВСЕМ СВОЙ СТИЛЬ
В прошлом году ЗАО «Фирма «Продтовары» отметила свое пятнадцатилетие.
Помнится, встретившись накануне этого знаменательного события
с генеральным директором фирмы Александром ГОЛОВАНОВЫМ, задала
собеседнику обычный в таких случаях вопрос: в чем он видит залог успешной
работы возглавляемого им предприятия?

Александр ГОЛОВАНОВ.

Кстати, сегодня Александр Васильевич отмечает
свой юбилейный день рождения - 55 лет.

Уважаемый Александр Васильевич,
«Красный Север» присоединяется

к многочисленным поздравлениям, звучащим
в ваш адрес. Желаем здоровья, благополучия,
процветания и успеха всем вашим начинаниям!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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